

DIARIO DE CÓRDOBA

Subscripcion en Córdoba
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

Seccion editorial.

APUNTES SOBRE LA ESCUELA IMPERIAL DE AGRICULTURA DE GRIGNON.

(Conclusion.)

Las prácticas ocupan la mayor parte del tiempo; la teoría, aunque en lo general enseñada con recomendable método, no tiene toda la amplitud que algunos quisieran, y que no sería difícil alcanzar. Una leccion oral diaria, con escaso tiempo para copiar los apuntes tomados de la explicacion (pues no hay obras de testo,) para escribirla en limpio y para estudiarla despues, es en mi opinion menos trabajo mental del que convendria para que la práctica no predominase y absorbiese a la teoría. Este predominio lleva sus consiguientes defectos. La alimentacion del ganado en Grignon, por ejemplo, que se estudia con detenimiento, y sobre lo cual se hacen servicios prácticos que repiten una misma enseñanza y nada mas, no es la permanente ni aplicable a todas las condiciones, aunque solo se considere la riqueza nutritiva variable de los alimentos.

En Grignon no se estudia el cultivo del olivo ni el de la vid, imposibles en su region. En Grignon, en fin, para no señalar otros defectos de segundo orden, se descuidan las artes agrícolas.

La fábrica de fécula, única que se montó hace tiempo, está cerrada.

Quedan con esto espuestas mis opiniones respecto a la primera cuestion. Vamos a la segunda. Con las granjas y las escuelas especiales es cierto que puede considerarse como bien servida la industria particular. Su objeto, como ha dicho el mismo Rouher, tratando de las últimas, no es crear funcionarios de la administracion, sino agentes que puedan dirigir con inteligencia y provecho las explotaciones rurales, pero en esto quizá se comete

una omision voluntaria; quizás se afecta desconocer una gran verdad, para sostener una medida no justificada ni esplicada aun, cual es la de supresion del instituto agronómico de Versailles, cuyo origen tal vez podria hallarse en las opiniones políticas de algunas personas.

Parece indudable que, estando satisfechos por este lado los intereses de la familia agrícola, los del Estado lo quedan igualmente, y que la prosperidad nacional no requiere otro impulso que las mejoras integrantes y sucesivas de aquel elemento constitutivo. Pero es preciso no confundir las cosas, ni olvidar que este mismo Estado tiene con la industria agrícola relaciones especiales que no tiene con el individuo.

En el complemento perfectivo de su enseñanza, debe el Estado buscar uno de los datos integrantes para la acertada gestion de tres ramos del árbol gubernativo, que son otros tantos problemas susceptibles de una solucion mas ó menos estable, pero siempre con caracter taansitorio; la organizacion del trabajo agrícola, la producción uniforme y permanente de las subsistencias y el fomento constante de la materia imponible. La enseñanza científica, la alta instrucción que se daba en el instituto agronómico de Versailles, era la única capaz de crear los agentes, las especialidades que mas podrian ilustrar y mejor resolver esos problemas, juntamente con el personal necesario para ejercer la alta funcion de la enseñanza.

Solo a esas inteligencias cultivadas; solo a los hombres que abarcan en su conjunto y en sus pormenores todas las partes constitutivas de la economia rural; solo a los hombres que, como hemos dicho antes, reúnan el estudio profundo de todos los ramos científicos que llevan su tributo a esa vasta ciencia llamada agricultura, con la facultad de ejecutar todas las operaciones del campo, es permitido servir al Estado en esas esenciales é importantes funciones. La producción uniforme, nor-

mal y permanente de las subsistencias; la organización del trabajo; el fomento de la materia imponible, son resultados naturales de una sola accion; consecuencias precisas de un solo principio; efectos consiguientes de una sola causa, y esta es el rápido movimiento, el progresivo y armónico desarrollo de la agricultura.

Modifiquense, variense los sistemas de cultivo, segun todos los recursos y circunstancias económicas y naturales; armonicense los intereses, hasta hoy en constante dualismo, de los propietarios y colonos, y adoptense, por último, las prescripciones de la ciencia rural, y las cuestiones sub-relativas del trabajo agrícola, de la alimentacion y del impuesto habrán ensanchado sus mejores fundamentos. Pero para tales reformas se necesitan agentes idóneos y competentes, que solo pueden crearse por medio de una alta enseñanza agrícola.

Con el asombroso desarrollo que estan tomando las ciencias cosmológicas, seria una insensatez basar la enseñanza superior de la agricultura en el estudio general y comun de estas ciencias y en el de las políticas y económicas que se ligan con ella. Empero consideradas unas y otras de una manera especial; estudiadas en sus aplicaciones, fácil es aprovechar lo que tienen de provechoso, y fácil crear por consiguiente una profesion elevada, la de los agrónomos, que son los llamados a desempeñar en el Estado las funciones que no pueden ejercer en la debida escala los alumnos de las escuelas imperiales.

En Versailles no se estudiaba la química como en la facultad de farmacia de Paris; ni la palabra mecánica como se estudia en la «Escole centrel»; ni la zoología, la botánica y la geología, como se hace en el jardin de plantas; ni la economia política como se enseña en la Sorbona. En el estinguido Instituto agronómico cada ramo científico llevaba su tributo a esa vasta ciencia que se llama agricultura, sin que el alumno perdiera lastimo-

FOLLETIN.

EL ENANO ROJO.

Novela rusa.

Continuacion.

A él debía dirigirse Jourrodjivoi al amanecer, y aguardaba la hora con viva impaciencia, pudiendo apenas contenerse, pues no veia mas que el fin, y su risa constante y diabólica atestiguaba bien que se burlaba de los medios.

En el momento en que los conspiradores siharitas de Palowgrad dormian mecidos por una falsa seguridad, el enano y la hermana del boyardo espaban el instante que iba a consagrar la ruina de este último.

Muchas probabilidades habia de que el mensajero no saliese con su empresa! Pero habia jurado, y el éxito no debía vender su secreto.

Una chispa surgió a principio en la cima de la plataforma; luego fué creciendo, se hizo una llama azulada, y llegó al hachon alado a la rama de hierro, que proyectó a lo lejos, durante cua-

co minutos, su fulgurante claridad.

En la campaña y en el interior del palacio reinaba el silencio. Solamente cuando las últimas chispas del hachon se esparramaron por el viento, partió un tiro de abajo disparado sin dudar por uno de los guardias.

Alejandra, cual si esa detonacion la hubiese herido en el corazon, corrió convulsivamente a su cuarto y se hincó de rodillas ante una imagen de la Virgen.

Su compañero, al contrario, ahogó difícilmente un silbido gozoso, y salió corriendo a preparar su marcha.

Algunas horas despues, conducido por dos vigorosos caballos, dirigidos por un empleado del palacio adicto a Alejandra, entraba en la capital de la provincia.

De todas partes resonaban clamores formidables interrumpidos a cada instante por los tiros de fusileria y del canon. Encima de ciertos barrios se voia con espanto lanzarse nubes de humo que presagiaban el incendio.

Una muchedumbre agitada, demente, furiosa, y sin guias se agolpaba en direccion de los edificios públicos, de las oficinas del gobierno, de las casas de los funcionarios públicos.

El calculo de Alejandra se realizaba: la señal dada prematuramente habia puesto en campaña a

los conspiradores mas vigilantes; pero los gefes, de-orientados, sin santo y seña, sin plan fijo, inciertos, procuraban eclipsarse en vez de ponerse a la cabeza de sus criaturas. Nadie ignora tanto la historia contemporánea que no sepa que es incertidumbre hizo abortar la conspiracion.

Entretanto el desorden estaba en su colmo. Jourrodjivoi rodaba en medio de la oleada popular, procurando llegar al palacio del archimandrita; pero de este lado el tumulto era mas violento que en todos los otros puntos. Los insurrectos, a quienes guiaba la esperanza del saqueo, y que contaban hallar en el palacio del primer funcionario religioso de la ciudad tesoros inmensos, acababan de derribar las puertas, y violando hasta el oratorio en que el piadoso abid estaba orando, le arcastraban entre puntales sobre la escalera donde yacian los cadáveres de muchos de sus criados.

A punto de sucumbir bajo los golpes de ese populacho, no habia una amenaza ni una reconvenccion; con los ojos levantados al cielo invocaba el perdón para sus verdugos.

El enano percibió esa escena. ¡Con un minuto mas era infante la muerte del ministro, y con él desaparecia la fortuna que habia sonado! Brincando de rabia a traés del último grupo que lo atajaba el camino, se izó sobre el borde de una ventana, y allí, dominando a la vez al gentío, hi-

samente el tiempo en conocimientos estériles para un agrónomo; profundizando las cuestiones que le afectan inmediata y constantemente, y sobre todo, completando el árbol natural de su instrucción con los estudios de la zootecnia; con la ciencia que se comprende en el «genio rural» de los franceses; con la referente á las artes agrícolas; con las buenas ideas sobre la administración rural, y con la confirmación, en fin, regular y constante de la doctrina combinada con la práctica.

De Grignon pues pueden salir, y salen con efecto, aventajados labradores, cultivadores en ciertos y determinados ramos; pero un «labrador» no es un «agrónomo»; y la enseñanza de Grignon no es la más elevada que puede y debe darse en un país agrícola como Francia. Tal es mi opinión en la segunda de las dos cuestiones anteriormente sentadas.

Sección oficial.

—La GAZETA del 2.º no contiene disposición alguna de interés.

Sección de noticias.

NACIONALES.

—Dicen los periódicos de Madrid del 1.º. Habiendo quedado establecida en todo el reino la contribución de consumos desde primero de enero de este año, S. M. la Reina ha tenido á bien aprobar cuantas medidas ha dictado la dirección general de contribuciones para lograr aquel importante objeto, siendo una de ellas, que no se exijan á los cosecheros, traficantes ni especuladores relaciones de especies existentes en el día que se estableció la contribución, ni se ejecuten aforos de comprobación.

—En estos momentos, se encuentra sometida al Consejo de ministros la cuestión de si ha de obligarse á los compradores de bienes nacionales á hacer los pagos sucesivos en metálico, ó si han de poder seguir haciéndolos en papel.

—Segun las últimas cartas de Manila, el ex-capitan general de Filipinas, señor Crespo, dejará aquella capital en el mes entrante y por la vía de Istmo llegará á España á mediados de marzo.

—Parece que el gobierno español no acepta por completo el tratado postal con Francia, negociado últimamente por el señor Oló-

zaga. Asegúrase que enviará inmediatamente á París un contraproyecto que tiene por objeto la baja recíproca del porte de las correspondencias. También desea el gobierno español, segun las Hojas, que quede resuelta en el tratado la cuestión de tránsito para otros países. Tan pronto como se firme el tratado con Francia, comenzarán las negociaciones para celebrar otro parecido con Inglaterra.

—Leemos en la *España* del 1.º

El día 27 se presentó S. M. el Rey, acompañado del jefe de su cuarto, el general Urbistondo, en la rifa que en el ministerio de Fomento se verificaba á favor de los niños de la Inclusa. Esta visita, á la cual no quiso S. M. que precediese ningún aviso, sorprendió agradablemente á las señoras que tan graciosa y dignamente están dedicadas á las sobre todas, honrosa ocupación de trabajar por los necesitados, por lo que no puede describirse es su gozo al recibir el donativo de S. M. consistente en 10,000 rs. Actos de esta naturaleza son tan comunes en SS. MM. que ya se miran como una cosa natural; decimoslo, sin embargo, para que todos sepan cómo se conducen siempre los reyes de España.

—Por Real orden de 23 de Enero se ha mandado que los jefes de los cuerpos de nota de las armas que posean y tengan á la venta, y que cuando las enagenen observen las reglas que están establecidas para los demás que se dedican á la venta de armas.

Estas reglas previenen que no se vendan sino á los que están provistos de la correspondiente licencia.

Los jefes de los cuerpos conservarán además los nombres de las personas á quienes vendan armas, y una nota especial de estas.

—Las autoridades civiles de la provincia de Cádiz, entienden en estos momentos en el castigo de los excesos cometidos en la costa de Tarifa contra un bergantín cargado de drogas y harinas, que naufragó en la parte del Poniente de aquella ciudad.

—La comisión militar de Valencia ha condenado á 10 años de presidio á un paisano que se arrojó puñal en mano sobre la fuerza de la guardia civil, estacionada en Benaguacil, con objeto de herir y desarmar á uno de sus individuos.

—Dicen de Barcelona que la partida de ladrones que apareció en Bañolas, empieza á darse á conocer por maldades dignas de trabucaires. La Guardia civil ó sea una de las parejas apostadas en la carretera de Figueras, encontró un carretero decapitado dentro del car-

ro y la cabeza en el cogeron de la manta. Esto da una triste idea de la perversidad y mal corazón de algunos, que siendo indignos de apellidarlos hombres, son hienas. No ha parado en esto los de estos caribes, sino que á semejanza de lo que hacían los trabucaires, prendieron anteayer á un labrador llamado Serra, que supone la voz pública persona rica, y se lo llevaron, ellos saben donde, y para el rescate pedirán una cantidad exorbitante. La activa Guardia civil va en su persecución sin descansar.

—Para solemnizar la entrega del vestido que S. M. la Reina ha regalado á la Virgen de Monserrate, se reunirán el 1.º de Febrero en el monasterio de aquel santuario los principales miembros de todas las clases civiles, militares y eclesiásticas de Barcelona. Al siguiente día la comisión encargada por S. M. para la entrega del real presente acompañada de todos los convidados, hará su entrada en el templo, en cuyo acto la escolanía ejecutará un gran coro, compuesto para el efecto por el director de música del mismo monasterio. Hecha la presentación tendrán lugar los divinos oficios en que celebrará de pontifical el Ilmo. Sr. obispo de Vich y después se cantará un gran *Te-Deum*.

—Dicen de Madrid.

Las dependencias del ministerio de Fomento trabajan día y noche en la redacción de las bases de un proyecto general de instrucción pública, que fije la legislación en tan importante materia. Aunque se presentará á las Cortes el proyecto completamente redactado, sólo se someterán á su discusión y aprobación las bases generales de la ley, porque en otro caso se dilataría inútilmente la época en que esta ha de plantearse.

—En Labuerda, pueblo del partido de Boltaña, se ha ideado y planteado un nuevo sistema de pagar las deudas. El caso es el siguiente. Un comerciante de la referida ciudad de Barbastro mandó á un dependiente con objeto de cobrar una cantidad nada despreciable, y habiéndose personado en la casa del deudor, le hizo este pasar á una habitación interior, en donde había una mesa con papel y tintero, y compelió exhibiéndole un trabuco, á que estendiera y firmara el recibo de la cantidad que se reclamaba. El pobre dependiente, convencido de la razón que asistía al trabuco, estendió el recibo y firmó.

—Dentro de breves días saldrá á luz el reglamento orgánico de la escuela diplomática, con que el señor Moyano ha remediado

—Nadie pasa! dijo el centinela al bufon.

Este le dirigió una mirada de serpiente, y sacudiendo sus rojas cejas dijo:

—¡Yo no soy ninguno!

—¡No importa! replicó el cosaco, sosteniendo con dificultad esa mirada sardónica y amenazadora.

—¡Paso, te digo! dijo el enano pantándose con resolución ante el arma que le oponían.

—¡Pero... la consigna!... balbuceó el cosaco.

—¡Yo soy santo y evoco al diablo!... replicó Jourdivoi con su vibrante voz... ¡Ten cuidado!

El centinela intimidado levantó su arma, y dejando el paso libre, dijo bajito en tono de súplica:

—¡No me echas un maleficio!

El otro atravesaba ya con toda la velocidad de sus endebles piernecitas la distancia del portal al peristilo de la habitación.

—¿Qué quieres? preguntó uno de los morges seculares, encargados del servicio del archimandrita, y que obstaban la antesala, muy conmovidos aun con la terrible escena que había amenazado sus días y costado la vida á muchos de sus colegas.

Sin detenerse en esa agitación ni en el desorden de ese lugar tan grave y recogido habitualmente, el enano respondió:

—Yo soy quien ha salvado á vuestro superior, y quiero hablarle.

Se continuará.

zo oír uno de sus más agudos gáñidos.

Esa aparición calmó súbitamente á la masa exaltada. Esa plebe insensata, ebria de furor, que la sublime resignación de un pontífice no había podido desarmar, se apaciguó bajo el gesto amenazador de un aborto. Los instintos supersticiosos fueron más poderosos que los de la razón, de la religión y la humanidad. El terror que inspiraba el brujo sirvió para librar al santo. Los puñales se bajaron por sí mismos.

Era de temer que el impulso del instinto supersticioso que se había apoderado de los amotinados en vista de las amenazas del Enano Rojo, fuese pronto seguido de una reacción más furiosa, y arrastrase la pérdida definitiva del archimandrita; pero durante ese tiempo de perplejidad, las tropas de la guarnición que habían permanecido fieles llegaban al paso de carga y disipaban el molin, que carecía á la vez de armas y jefes.

El populacho se dispersó en todas direcciones, perseguido por los soldados, que hacían fuego al acaso contra los grupos de los fugitivos.

Se colocó una guardia numerosa á la entrada del palacio, cuya fuerza había sido forzada, pero esa precaución era superflua; el pueblo no estaba tentado á renovar una empresa tan descabellada; los más bravos, los instigadores secundarios imitaban á los jefes, que no se habían presentado un

instante; se ocultaban cuidadosamente.

Jourdivoi era en realidad el salvador del archimandrita, pero ese honor le reportaba poco. De ordinario no trabajaba en provecho ajeno, sino en el propio. No temeremos calumniarle diciendo que la vida del sacerdote le era mucho menos preciosa que el servicio que aguardaba de él y que le había hecho tomar una parte tan viva en el peligro que acababa de correr.

El cosaco, de centinela en el postiguillo de ese dignatario, tenía la orden rigurosa de no dejar entrar á nadie sin un permiso especial y principió á atajar el camino al bufon.

Este no se desconcertaba tan fácilmente; necesitaba llegar hasta el amo de la casa, y se burlaba de semejante obstáculo, porque conocía á su gente.

Los soldados moscovitas son unas máquinas apegadas devastadas, que no saben más que ejecutar movimientos matemáticos, repetir algunas sílabas del formulario militar, y cuya inteligencia se limita á creencias religiosas que los papas hacen lo más groseras posible, y en las que el miedo á los brujos y los sortilegios, y el culto á los amuletos están aun mucho más arraigados que en el resto de las clases inferiores, lo cual se explica por el modo ciego con que se oye decir arrostran todo peligro.

una falta grande que se notaba en nuestras escuelas especiales. Para la redaccion del reglamento han contribuido, además de los conocimientos indudables del director general de instruccion pública, la consulta de los trabajos análogos para las principales escuelas especiales de la misma clase que existen en el extranjero.

—Si nuestra preciosa isla de Cuba ha prosperado durante los últimos años bajo el punto de vista industrial, no ha prosperado menos bajo el religioso y moral. Hace pocos años presentaba la iglesia de Cuba un cuadro tristísimo, pero hoy sucede todo lo contrario. Se han construido con solidez y magnificencia multitud de templos, llamando la atención entre los treinta ó cuarenta nuevos, el de Segua la Grande, Matanzas, Cifuentes y el Quemado de Guiones, en cuyos puntos, como en otros, se celebraban los misterios de nuestra Santa Religion bajo los mas pobres y ruinosos techos. El celo del señor obispo no ha quedado satisfecho; quiere aun más. A la conclusion de cada templo le dotaba de ricos y magníficos ornamentos, de preciosos vasos sagrados, y para que el culto se haga con la estension debida, ha colocado en cada uno organos, mandados llevar de Europa, siendo el número el de 40 los colocados hasta la fecha, estando otros en via de construccion. Los archivos de las parroquias que se hallaban en el mas deplorable estado, donde por fortuna existian, se van organizando acertadamente; la construccion de cementerios decorosos se lleva á cabo con rapidez y la educacion de la juventud se cimenta sobre principios religiosos, hallándose dotados los pueblos de buenos maestros y de buenos párrocos.

ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica los partes telegráficos siguientes:

París 31 de Enero. Verger, el asesino del arzobispo de París, fué ejecutado ayer.

Un clérigo trató de asesinar el día 26 en Nápoles al arzobispo de Alatera. El prelado recibió una herida.

—Los periódicos ingleses publican algunos detalles acerca de la toma de Bushire por las tropas británicas en el golfo pérsico, de los cuales se deduce que aquella plaza se rindió el 9 de diciembre, después de un cañoneo de cuatro horas. Karrak habia sido ocupado cinco dias antes.

—Segun el *Morning-Post* estas primeras victorias de los ingleses han bastado efectivamente para que el Shah se haya decidido á hacer la paz, aceptando las condiciones propuestas por lord Strafford de Redcliffe. Ya nos lo habia anunciado el telégrafo; pero ahora resulta que el *Times*, con mejor sentido, sin duda, hace notar que mediando entre Bushire y Theran una distancia de 500 millas, con dificultad puede admitirse que agentes de ambas partes contendientes se hayan encontrado dispuestos en el primero de aquellos puntos para resolver asunto de tanta importancia. Dicho periódico teme el que se confundan las condiciones de la capitulacion con las de la paz, y por esta vez nosotros opinamos del mismo modo. Dentro de poco sabremos la verdad.

—El *Norte* de Bruselas publica las instrucciones dadas por el Congreso de París á la comision encargada de la revision de los estatutos de los principados danubianos, de las cuales se desprende, que sin embargo de no tener otro caracter que el de puramente consultativo, la susodicha comision debe ocuparse con toda la imparcialidad posible en la reforma que aquellos necesitan. El primer plenipotenciario de Turquía y los segundos de Fran-

cia y de Inglaterra que componen la corporacion, han de investigar, por consiguiente, todo lo relativo á los impuestos, al clero, al ejército, y preparar una reorganizacion completa para el país. Tambien se previene en las instrucciones mencionadas que una fuerza indígena velará por la seguridad pública después de la evacuacion del ejército austriaco. Una nueva conferencia que se terminará en París entre las altas partes contratantes, consagrará el arreglo final con la Sublime Puerta, como potencia soberana de las provincias en cuestion.

—Se asegura que ha sido llamado para formar un nuevo gabinete portugués el conde de Labradio, ministro en Londres, que se negó á ocupar la presidencia cuando la caída del duque de Saldanha.

—Evidentemente Rusia esconde entre sus helados páramos un florido plantel de bellas damas destinadas á ser el encanto de los salones parisienses.

Apenas el bello sexo francés se ha repuesto del sentimiento de sorpresa y disgusto que le ha causado la noticia del enlace del conde de Morny con la señorita Zconbetzkoy, cuando ya se anuncia el de nuestro embajador extraordinario el Sr. Duque de Osuna con la distinguida señorita de Straud-mann, dama de honor de la emperatriz. Mas no concluye aquí; háblase además de otro casamiento entre el príncipe Este harazy, hijo del representante de Austria en la coronacion, y la viuda del príncipe Kotschoubei. Siguiendo este sistema, cuantos personajes visiten la corte de San Petersburgo, á no ir casados, pueden llevar arreglados los documentos necesarios para contraer el sagrado lazo; pues está visto que el frio intenso arrastra á los mortales, no acostumbrados á su crudeza, á las aras de himeneo.

—De Viena anuncian que el emperador Francisco José irá desde Milan á Toscana, y de este último punto á Gaeta, donde tendrá una entrevista con el Santo Padre. De este modo viene al fin á confirmarse lo que se dijo desde un principio, que el monarca austriaco visitaría al Padre comun de los fieles.

—El 21 de este mes, por la tarde salió de Turin el rey Victor Manuel, con direccion á Génova, de donde pasará á Niza. La presencia de aquel soberano en esta última poblacion ha sido precedida por los miembros del cuerpo diplomático, escepto el representante de Austria, conde de Paor, en lo cual se ve, y no sin razon, un sintoma mas de la frialdad que reina entre las cortes de Viena y San Petersburgo.

—Desde 1845 se habia visto en Argel una serie de dias lluviosos semejante á la que se pudo observar desde el 11 de Diciembre al 11 de Enero. Hubo allí 21 dias de lluvia y una cantidad de agua de 32 centímetros. Desde 1843, los números máximos comprobados durante un mes, son 19 dias de lluvia en febrero de 1853, 30 centímetros de agua en 1848.

—Un incendio ha destruido la fábrica de guantes de Luxemburgo, perteneciente á M. Schmit. La pérdida se valua de 80 á 100.000 francos.

—En la noche del 23, cerca del desembarcadero del ferro-carril del Mediterraneo, se estrechaba la multitud curiosa alrededor de un camello viejo, lleno de heridas, cojo y cubierto con una rica manta oriental. Conducido por dos árabes con albornoces, bajo la direccion de un sargento de cazadores de Africa que parecia servirles de intérprete, el animal era por parte de aquellos objeto de la atención mas minuciosa, de la solicitud mas esquisita.

Este animal, nacido en el mismo día que Abdel-Kader, y que ha seguido constante-

mente la suerte del emir, le trasportaba por las montañas cuando era niño. Ha participado constantemente de sus triunfos y de sus reverses. Acribillado de heridas en un encuentro con los franceses, Abdel-Kader y dos de sus favoritos le debieron la salvacion de su vida. Así que el emir, cuyo noble y generoso corazón todos conocen, nunca ha querido separarse del fiel animal. Viéndole desmerecer á pesar de todos los cuidados que se le prodigaban, se ha decidido desesperando de su curacion, á enviarlo á París para que sea curado allí por los mejores veterinarios.

Saliendo de Brusas con sus conductores, el animal se dirige á París á cortas jornadas, y es de presumir que tan interesante cuadrúpedo podrá llegar á cumplir los cien años, como se ha hecho esperar á Abdel-Kader, si los cuidados que se le prodigarán en la capital consiguen triunfar de su enfermedad.

—El 21 de Enero llegó á Niza el rey Victor Manuel, donde ha ido para visitar á la emperatriz viuda de Rusia. La acogida que se ha hecho al monarca piemontés ha sido de las mas brillantes.

—Con la reciente estension que va tomando la capital de la Gran Bretaña, ha sido menester aumentar muy considerablemente el número de la guardia urbana, dar nuevos nombres á un centenar de calles, y proceder á la vez á una numeracion mas conforme de las casas. Es el caso que en Londres existen nada menos que 62 calles de Georges, 55 de Charles, 55 de John, 44 de King, 38 de Queens, 31 de Williams, 26 de Edwards, 25 de James.

—DIOS LES DÉTINO.—Hoy empieza la eleccion de Ayuntamiento. En mas de una ocasion nos hemos ocupado de la importancia de la cuestion, por lo que estimulamos para que concurren á emitir libremente su sufragio á cuantos sinceramente se interesan por la prosperidad y los adelantos de esta capital.

—PAGAS.—El habilitado del clero ha abierto el pago ayer á todos los partícipes del presupuesto Eclesiástico.

—DOBLE.—Muchas personas confunden el doble de *cepa* con el general que suele acompañarle, y para mejor inteligencia de esta distincion que disfrutan ciertas familias, debemos dejar consignado, que si bien el último suele acompañar al primero, son sin embargo distintos, por lo cual siempre los hemos designado indicando la diferencia.

—GUARDAS.—En el núm. 16 del Boletín oficial de esta provincia se publica el Reglamento para los guardas municipales y particulares del campo de todos los pueblos del Reino.

—ANULACIONES.—Han sido anulados los expedientes de las minas de plomo tituladas *Salvaguarda* y la *Brillante*, sitas en término de Montoro.

—NOMBRAMIENTOS.—Continuamos recibiendo los de jueces de paz de esta provincia. Los últimos son:

Guadalcazar: 1.º D. Juan Antonio de Luna. 2.º D. Antonio Rejano. *Suplentes*: 1.º D. Fernando Cadenas. 2.º D. Pedro de Luna.

Carlota. 1.º D. Manuel Cabello. 2.º D. Andrés Gonzalez. 3.º D. Manuel Guerrero. *Suplentes*. 1.º D. Refael Sanchez. 2.º D. Francisco Grandon. 3.º D. Francisco Millan.

Hoy. Sta. Agueda, virgen y mártir, y los Slos. mártires del Japon de la Compañia de Jesus.

Santa Agueda nació en Sicilia en el año de 250 de padres nobles y cristianos. Fué criada en la piedad, y se consagró á Jesucristo con voto de castidad, pero sus atractivos hicieron pretendiese su mano Quinciano, Gobernador de Sicilia. Viendo este la resolución de la Santa cambió en odio todo su amor, y despues de varias contestaciones entre ella y él, mandó el tirano la quebrantasen todos los huesos, rasgasen sus carnes con garfios, la quemasen los costados con planchias ardiendo, y le atenaceasen los pechos, cortándoselos despues. Finalmente habiendo padecido otros martirios murió en la cárcel á los 21 años en el de 251. Está enterrada en la ciudad de Catania.

Hoy rez la Iglesia de la misma Sta. con rito doble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR.—En el Sagrario de la Sta. Iglesia.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. del Patrocinio, en la Compañia.

CULTOS PARA HOY.—Rosaria por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Beaten y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Sros. Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 31 de Enero.—5 por 100 consolidado á 58 y el diferido á 24,40.

CORDOBA.—Precios en la Alhondiga el dia 4 Trigo de 90 á 107. Cebada 50 á 54. Garbanzos 80 á 120. Habas á 70. Escaña 00 á 00. Maiz de 00 á 00. Alperjones á 00. Alpiste 90 á 95. Yeros á 00.—Fuera de la Alhondiga.—Trigo de 95 á 105. Cebada de 54 á 56. Habas á 70. Aceite dentro de la ciudad á 52: id en los molinos á 42. Jabón blando á 15 cuartos libra. Carne de vaca á 52 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega á 120 rs. y la arroba á 32 rs.

SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 72 á 104. Cebada á 46. Aceite en la Calzada á 49, para consumo á 57.

MÁLAGA.—Trigo de 78 á 97. Cebada de 36 á 48. Maiz de 30 á 36. Garbanzos de 78 á 110. Habas de 35 á 57. Yeros á 46. Alpiste de 80 á 85. Aceite á 48.

JAEN.—Trigo de 76 á 80. Cebada de 49 á 50. Habas de 48 á 50.

GRANADA.—Trigo de 80 á 88 rs. Cebada de 47 á 49. Habas de 60 á 62.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los dias á las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los dias á las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanñuñez, Rumbra y Montemayor.) Entra todos los dias á las 3 de la mañana.—Se despacha todos los dias á las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

GÓNDOLA CORDOBESA AL PUERTO DE MÁLAGA. Esta nueva empresa saldrán sus Coches todos los dias impares á las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Fernan Nuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benameji, Antequera hasta Málaga y á quedarse en los puntos intermedios. Además saldrán cuando menos dos veces en la semana de esta Ciudad Carros para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros á precios con-

vencionales. La administracion de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral á cargo de D. José Ordoñez.

DILIGENCIAS.—En el presente mes salen para Lucena todos los dias impares á las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera de Puente núm. 70, por Alfonso Maroto, y en la fonda de D. Juan Rizzi.

En casa de Alfonso Maroto, se facilitan carruages para cualquier punto de la península.

LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes á Lucena en el presente mes todos los dias pares. Saldrá de Córdoba á las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL M. DIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los dias pares á las 8 de la mañana y salen para Sevilla á las 9.—Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid á iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los dias pares á las 7 de la mañana y salen para Sevilla á las 8.—Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid á iguales horas.

CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITA FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los dias pares ó as 4 de la tarde, y salen los dias impares á las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA.—Un carro muy comodo y seguro para este viaje, saliendo de Córdoba, todos los Lunes y Viernes á las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 50 y en Aguilar, posada de Santa Eugida, dan razon de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones expresadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho calle de la Sillera núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos á precios convencionales.

Avisos.

PERDIDA. Se ha estraviado una corona de espinas con sus potencias, de plata, desde la fabrica de Cristal por las calles de la Esparteria, Libreria, Cuesta de Lujan, Letrados, Compañia, Sta. Ana á la calle de la Pierna. La persona que la hubiese encontrado se servirá avisar á la Plateria de Merino, calle de la Libreria, donde se dará una gratificación.

PERDIDA. En la mañana del dia 3 del corriente se estravió desde S. Pablo á la calle de la Palma por la plaza, una novena de S. Lorenzo, manuscrita: la persona que se la haya encontrado se servirá entregarla en la redaccion de este periódico.

ARRENDAMIENTO. Se arrienda la casa núm. 28, calle del Liceo, acristalada. La persona á quien acomode puede pasar á tratar de su ajuste á la calle de las Cabezas núm. 3.

ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde 1.º de Enero del corriente año en adelante, los seis pedazos de olivar que á continuacion se expresan.

Uno con 129 pies y 2 estacas en el sitio de los Arenales, término de la Rambla.

Otro de 106 en el mismo sitio.

Otro de 44 en id. id.

Otro de 49 y 1 estaca en el sitio llamado del Portichuelo en dicho término.

Otro de 13 pies y 17 estacas al sitio de la Cabeza del Rey, término de Montemayor.

Y el otro de 232 pies y una estaca en el sitio de las Tejoneras, término de Montilla. Se tratarán con D. Ambrosio Crespo.

VENTA. El dia 10 del corriente á las 12 de su mañana se vende en la Escribania numeraria de D. Manuel Portera, calle de la Pierna, en subasta estrajudicial, una Procura del número de esta ciudad, de libre

procedencia. Las personas á quienes acomode acudirán á hacer posturas.

DEPÓSITO de camas de hierro, catres, cunas, perchas, palanganeros y otros efectos de la gran fabrica de los Sres. Dubuisson y compañía, de Sevilla. Se halla dicho depósito en Córdoba, almacen de D. José de la Cruz y Luque, conocido por la Fabrica de cristal.

ARRENDAMIENTO Para desde S. Juan en adelante se arriendan las fincas siguientes. Una casa principal, calle de Valcarrama, con buenas cuadras, granero, muchas y buenas habitaciones, y su corral con postigo á la calle de Mucho trigo. Otra en la calle de D. Rodrigo, núm. 53, y otra núm. 53 en las Cinco calles. Las personas á quienes acomoden podrán tratar con su dueño, que vive en la casa núm. 4, calle de D. Rodrigo.

HIGOS DE LEPE. Se venden en el despacho de la fabrica de lienzo situado en el ex-convento de S. Francisco, á 24 rs. la caja de una arroba, y á 13 la de media arroba.

ENAGENACION. Está en venta la casa recientemente construida, señalada con el número dos y medio, en el Campo de Merced, á la salida por la puerta del Rincon con su fabrica de Molino de yeso, corral para maderas, con dos cuadras, pajaj y las demás oficinas necesarias, y una cuarta parte de paja de agua principal del Ilmo. Cabildo de esta Santa Iglesia Catedral, que tiene de dotacion. Se vende por libra de gravamen todo unido como hoy está, y se admiten proposiciones desde el dia hasta el 15 de Febrero inmediato en la Escribania del Sr. D. Antonio Garcia de Mesa, donde podrán adquirir los licitadores cuantos conocimientos apertezcan.

VENTA. En la Matriz-baja queda abierta desde el dia la de paja de muy buena calidad á 200 rs. la carretada de 30 angarillones ereros, á 100 los 15 para carros y á 8 y 1/2 el suelto. La persona á quien le acomode obtenerla, ocurrirá antes á la Secretaria del Sr. D. José Sisternes y Hocés, calle del Conde Gondomar núm. 16, en donde se le hará de la oportuna orden para su despacho, previo el pago correspondiente.

ARRENDAMIENTO. Desde primero de Enero de 1858 se arrienda el cortijo del Alcaide, situado en el término de esta ciudad y compuesto de 185 fanegas de tierra de tercio útil de labor, propio del Instituto provincial de segunda enseñanza de esta capital: renta anualmente 21500 rs., bajo cuyo tipo se saca á la subasta, que se verificará en dicho establecimiento el dia 24 de Febrero próximo á las 12 de la mañana.

En la Secretaria del Instituto estará de manifiesto el pliego de condiciones para las personas que quiera interesarse en la subasta.

PAJA. Quien quisiere comprar un almiar, de superior calidad, y de la penúltima cosecha, en el cortijo de la Orden baja, acuda á D. Matias Sanz, que vive en la Plaza de Capuchinos.

TEATRO.

Funcion 6.ª de abono para hoy. La comedia en tres actos, La ceniza en la frenal.—Baile.—La pieza en un acto, Mancho, piso y quemó.—Alas siete y media. A tres rea les.